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Junto a su compañera María Aru-
fe, organizó el tercer Simposio de 
Envejecimiento Celular y Meta-
bolismo, celebrado en la Faculta-
de de Fisioterapia en el campus 
de Oza. Un encuentro al que Juan 
Fafián Labora (A Coruña, 1989) y 
su compañera dieron «una ima-
gen más atractiva» y que reunió 
a casi cien profesionales nacio-
nales e internacionales, implica-
dos en el envejecimiento celular.
—¿Cuál fue el objetivo de estas 
jornadas?
—El objetivo es que cada año nos 
actualicemos un poco en los nue-
vos avances científicos que hay 
en el tema del envejecimiento ce-
lular, ya que lo que queremos es 
entender qué está pasando y có-
mo afecta a las diferentes pato-
logías asociadas al mismo, como 
el cáncer, la artrosis o las enfer-
medades cardiovasculares y neu-
rodegenerativas. La esperanza de 
vida ha aumentado, pero quere-
mos mejorar también la calidad 
de la misma para que, al mismo 
tiempo, se reduzcan los costes 
sanitarios. Si los mayores tardan 
más en desarrollar estas dolen-
cias, habrá un gasto menor.
—Hablan de conceptos como 
senescencia celular, ¿qué es?
—Es un proceso por el que las 
células que tenemos en los dife-
rentes tejidos empiezan a dejar 
de dividirse y, por tanto, de ha-
cer un funcionamiento adecua-
do. Entonces, dependiendo de 
donde estén localizadas, van a 
dar lugar al desarrollo de enfer-
medades en diferentes órganos.
—¿Qué enfermedades son?
—Cada vez se está viendo que 
existen enfermedades que em-
piezan a tener incidencia un po-
co antes de lo que solían aparecer 
en el pasado, como por ejemplo 

«Crecí con una abuela enferma, 
investigando quizá pueda curar a otras»

c. devesa
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Juan Fafián organizó junto a María Arufe un encuentro con cien profesionales. MaRCOS MíGUEZ

el cáncer de colon o el de hígado.
—¿Cuán es la relación del enve-
jecimiento celular con el cáncer?
—Durante los tratamientos de 
quimio para tumores se puede 
agravar la senescencia de las cé-
lulas, ya que se incrementa su 
acumulación y pueden dañar 
otros órganos. Se están buscan-
do terapias alternativas para que 
acaben con esas células tumora-
les, pero también con las que se 
vuelven senescentes.
—¿Cómo funciona la alternativa 
de las terapias CaRT-T?
—Se están estudiando porque 
también pueden provocar pro-
blemas en nuestro sistema inmu-
ne. Pueden ser que nos ayuden , 
pero también pueden ser negati-
vas porque como tenemos altos 
niveles de inflamación pueden 
no ser efectivas al 100 %. Se es-
tán analizando los efectos adver-
sos que pueden provocar. 
—Para prevenir las arrugas usa-
mos cremas. Para evitar que en-

vejezcan las células proponen 
estrategias, ¿cuáles son?
—Estamos más concienciados  
en la parte de cosmética, pero 
hay que concienciar también so-
bre la importancia de llevar una 
vida saludable, una alimentación 
adecuada, hacer ejercicio y tam-
bién eliminar el estrés y otros 
factores, que están provocando 
ese daño en las células. Son co-
sas muy sencillas que ayudan a 
mejorar el envejecimiento y que 
este no se desarrolle tan rápido. 
—¿Qué tratamientos se realizan 
en la actualidad?
—Sobre todo fármacos senolíti-
cos, que lo que hacen es elimi-
nar esas células en excedencia 
de los tejidos. 
—¿La apuesta es ir hacia trata-
mientos individualizados?
—Sí, no podemos generalizar y 
por eso cada vez se apuesta más 
por que cada individuo se trate 
de forma independiente y no  co-
mo un rebaño, como ahora. 

—¿Cómo surgió su interés por 
la investigación?
—Estudié la carrera de Química 
y luego empecé un máster. Siem-
pre me interesó mucho saber qué 
pasaba en nuestro organismo y 
cómo envejece. A nivel perso-
nal, puede ser que estuviera in-
fluenciado por tener toda mi vi-
da contacto con la enfermedad. 
Mi abuela tuvo varios tumores.  
Pensé que investigando podría 
cambiar un poco esta situación 
y hacer que la gente, sobre todo 
los mayores, no sufrieran esas 
dolencias. Que quizá pueda sal-
var a otras abuelas, a otras per-
sonas. En el momento en el que 
ella enfermó, el cáncer era una 
sentencia de muerte.
—Estudia las vesículas extrace-
lulares en terapias, ¿por qué?
—Pueden ser una base para el de-
sarrollo de nuevas terapias. Pue-
den transmitir señales entre cé-
lulas y evitar que las células jó-
venes se vuelvan senescentes.

El científico fue uno de los organizadores del simposio de envejecimiento celular

Entrevista Juan Fafián Labora

Químico, investigador Ramón y Cajal de la UDC y miembro del Inibic

«Mi satisfacción 
es trabajar y 
descubrir algo que 
sea la llave para 
otros en el futuro»
La vivencia personal del investi-
gador Ramón y Cajal de la UDC y 
miembro del Grupo de Investiga-
ción de Terapia Celular y Medi-
cina Regenerativa del Inibic, con 
una abuela enferma de cáncer de 
mama, fomentó su interés por la 
investigación. Un sector que, di-
ce, necesita más inversión.
—¿Cuál sería la mayor satisfac-
ción para usted? 
—Lo que a mí me gustaría es 
poder seguir trabajando en es-
to. Creo que es algo cada vez más 
complicado y es algo que me sa-
tisface. Para mí, la satisfacción no 
es descubrir algo súper impor-
tante, sino hallar algo que sea la 
llave para otros investigadores 
en el futuro y que eso mejore la 
calidad de vida de los pacientes. 
Si dijese que quiero curar el cán-
cer o curar el envejecimiento se-
ría muy ambicioso y un vende-
dor de humo. 
—Habla de una llave para el futu-
ro, muchas investigaciones son 
lentas, ¿influye eso en que no se 
consiga financiación?
—Sí, la ciencia avanza todo el 
tiempo y también las enferme-
dades. Existe mucha gente que 
tiene proyectos interesantes que 
quedan sin financiación. Hay que 
pensar a largo plazo. Que un es-
tudio no tenga efectos de forma 
temprana no quiere decir que no 
sea importante.
—¿Debería cambiar la forma en 
la que se trata la investigación?
—Sí. Por suerte, mis proyec-
tos han sido financiados, pero 
al final, las evaluaciones son al-
go subjetivas. También influye 
la suerte y creo que para rever-
tir esto el Estado debería inver-
tir más. Debería verse como se 
hace en Estados Unidos, donde 
los proyectos investigadores son 
considerados un negocio. Es cier-
to que en el caso de Galicia con-
tinuamente hay interés en los es-
tudios y tenemos el respaldo de 
la Universidade da Coruña.
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